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	Autodesk University Russia 2013 — превосходя ожидания

	
		На российском Autodesk University многое было впервые, но как и всегда, этот формат открыл специалистам самые широкие возможности в освоении новейшего программного обеспечения. Участие в ежегодной встрече профессионалов в области архитектуры и строительства, машиностроения, графики и анимации стало (и это тоже впервые) платным, но не потеряло в количестве участников. Более того — в новом формате стал еще шире не только спектр рассматриваемых вопросов, перспективных технологий и инновационных проектов, но и круг специалистов, обсуждавших эти вопросы.
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 Autodesk University Russia 2013 — превосходя ожидания

	





Общение по всем направлениям

Уже в первый день на Autodesk University Russia 2013 зарегистрировались более 1880 человек. Как и было запланировано, прозвучало более 200 докладов, работали традиционная для Autodesk зона технических демонстраций и выставка технологий, где партнеры компании представляли свои решения, вживую общались участники сообщества пользователей Autodesk, проходили демонстрации и круглые столы. Участники приехали не только из различных регионов России, но и из Беларуси, Бразилии, Великобритании, Германии, Дании, Китая, Новой Зеландии, США, Украины и Франции.



 
 
 
 


Первый день открылся выступлением старшего вице-президента и директора по маркетинговым операциям Autodesk Криса Брэдшо (Chris Bradshaw). Он отметил, что гостям и участникам University предстоит сложный выбор между множеством интереснейших площадок и выступлений. Секция «Архитектура и строительство», традиционно самая масштабная, заняла пять залов огромного отеля Holiday Inn Сокольники. А вот секция «Машиностроение», к огорчению присутствовавших, довольствовалась одним-единственным залом, который с великим трудом вмещал тех, кто интересовался докладами этой тематики.

Интересно было посетить и впервые организованную в этом году секцию, ориентированную на руководителей компаний. Всего же любому участнику University предстоял очень непростой выбор из 10 тематических секций. И на каждой из них слушатель приходил к абсолютно обоснованному выводу: продукты Autodesk обеспечивают компаниям преимущества в сроках, качестве, стоимости не только выполнения проектов, но и получения конечного продукта — зданий, автомобилей, деталей…



 
 
 
 


На стендах в фойе участников ожидали приятные призы и подарки. Множество зрителей собрал стенд РПК, где в этом году можно было увидеть весь спектр оборудования для получения макетов (желающие получили фигурки персонажей популярного мультфильма): термопластоавтомат Babyplast, фрезеровальный автомат и 3D-npnHTep (два последних устройства предназначены для прототипирования, обеспечивающего наглядный поиск недочетов по распечатанной модели).


Крис Брэдшо: технологии стали доступнее и ближе

Свое приветственное слово Крис Брэдшо посвятил глобальным тенденциям в области информационных технологий, формирующим стратегию Autodesk. Он подчеркнул:

	
 
 
 
 
	
 
 
 
 

	
 
 
 
 
	
 
 
 
 



«Никогда прежде люди не были так активно вовлечены в информационные потоки. Даже в частной жизни мы на каждом шагу используем социальные сети и это прямым образом влияет на нашу профессиональную деятельность. Сегодня 34% населения планеты имеет выход в Интернет, 21% пользуется смартфонами. Теперь можно работать везде: дома, в дороге, в офисе. Все это позволяет говорить о важных изменениях в области САПР».

Представители разных специальностей, находящиеся порой на разных континентах, теперь могут трудиться над единой моделью с помощью приложений для мобильных устройств и облачных сервисов. В связи с этим все большее значение приобретают инструменты для командной работы.



 
 
 
 


Мобильные технологии дали стимул развитию принципиально новых инструментов и эффективных способов работы с окружающей средой. Например, с помощью смартфона и мобильных приложений, таких как Autodesk 123D Catch, можно быстро воссоздать трехмерные объекты для последующего использования в архитектурных и машиностроительных приложениях, а посредством Formlt (приложение Autodesk для iPad) — на самой ранней стадии рассчитать энергоэффективность проектируемого здания.


Алексей Рыжов: о дне сегодняшнем и перспективах роста

Генеральный директор Autodesk в России и СНГ Алексей Рыжов рассказал, чему будут посвящены презентации, отметил наиболее интересные, на его взгляд, темы Autodesk University и подробно остановился на преимуществах 4D- и SD-проектирования. На примере реконструкции моста Bay Bridge в Сан-Франциско он продемонстрировал необходимость четвертой и пятой координат — временного и финансового анализа объекта. В частности, учет времени проведения работ позволяет организовать их так, чтобы они не влияли на трафик движения и по возможности не закрывать мост для транспорта. «Такая модель проливает свет на весь процесс проектирования. Можно просчитать и получить оптимальную модель во времени и в ходе эксплуатации». Он кратко остановился на описании программы Autodesk ReCap, позволяющей работать с цифровой моделью объекта даже без исходных чертежей. Алексей Рыжов уделил внимание визуализации в реальном времени с помощью InfraWorks, а также системам PDM/PLM, без которых невозможно современное проектирование по технологии BIM. А завершил свое выступление цитатой из американского философа XIX века Ральфа Уолдо Эмерсона: «Вы не будете расти, если не будете пытаться совершить что-то за пределами того, что вы знаете в совершенстве».



 
 
 
 



Позже, на пресс-конференции, Алексей Рыжов отметил, что Autodesk планирует более углубленное сотрудничество с российскими стратегическими партнерами — в частности, с компаниями государственного уровня, такими как «Росатом» и «Росжелдорпроект». Речь идет об использовании разработок Autodesk и при модернизации железных дорог, и при создании олимпийских объектов в Сочи, и при реализации программ поддержки образовательных учреждений. Глава российского отделения привел статистику, согласно которой уже более 3000 образовательных учреждений России получили доступ к программам Autodesk, причем 2000 активно используют предоставленные возможности; открыты центры обучения и повышения квалификации преподавателей и студентов. Магазин приложений, о котором более подробно рассказывалось в одном из докладов на секциях, предлагает уже 800 программных продуктов.


О новых технологиях и новых специалистах

Руководитель направления «Архитектура, строительство, инфраструктура» Анастасия Морозова открыла работу секции «Архитектура и строительство» докладом о BIM-технологии, отметив, что ее оценили и приняли уже многие отечественные проектировщики. B ближайшие два года следует ожидать стремительный рост использования BIM, тем более что активный интерес к этой технологии проявляют и массовый рынок, и государственные структуры. К примеру, с 1 октября 2013 года в Москве все документы по строительным проектам принимаются на экспертизу только в электронном виде. Строительная отрасль совершает решительный переход от 2D-npoeKmpoBaHm к информационной модели здания, где можно использовать большое количество атрибутивной информации. Новые технологии проектирования позволяют не только уменьшить количество ошибок и сократить время проектирования, но и заранее спланировать сроки и цены строительства.



 
 
 
 



Евгений Лесников, возглавляющий в российском отделении Autodesk машиностроительное направление, рассказал на секции «Промышленное проектирование» об основных тенденциях отрасли, упомянув о расчетных продуктах семейства Simulation, PDM/PLM для массовых производств и интеграции проектов производства и строительства. На прессконференции он отметил, что сегодня есть все основания считать машиностроение наиболее продвинутой отраслью:

здесь уже давно работают технологии, которые только приходят в другие сферы. Свои доклады представили активисты Сообщества пользователей Autodesk: Алексей Кулик, Татьяна Бех, Дмитрий Чехлов и Андрей Плаксин.

Во второй день прозвучал любопытный доклад директора Autodesk Developer Network Джима Куонси (Jim Quanci), посвященный слияниям и поглощениям. В частности, докладчик отметил, что многие нынешние руководители Autodesk пришли вместе со своими компаниями, сумев полностью реализовать здесь и собственные таланты, и творческий потенциал своих команд.


Награды нашли победителей

В завершение Autodesk University Russia 2013 прошли две церемонии награждения. Первыми чествовали студентов — с поздравлениями выступили Крис Брэдшо, Дмитрий Постельник и представители партнеров конкурса «Придай форму будущему!», которых в этот раз было рекордное количество — шестнадцать. Также рекордным оказалось и число награжденных студентов — призы получили 64 человека. «Надеюсь, — сказал Дмитрий Постельник, — что в следующем году мы увидим еще более яркие работы, встретим новые таланты».

	
 
 
 
 
	
 
 
 
 
	
 
 
 
 



	
 
 
 
 
	
 
 
 
 



Победителей «взрослого» конкурса Autodesk Awards Russia 2013 поздравляли вице-президент Autodesk по продажам АЕС Роланд Зеллес (Roland Zelles) и директор по маркетингу Autodesk Россия Юлия Максимова, которая отметила: «Получилось даже лучше, чем мы ожидали. В следующем году обязательно продолжим начатую традицию — кто не успел прислать работы сейчас, могут уже начинать готовиться!» Призы вручены в пяти основных номинациях («Гражданское строительство», «Нефтегаз/ Энергетика/Промышленное строительство», «Объекты инфраструктуры», «Ма-шиностроение/Промышленный дизайн», «Анимация/видеоэффекты»), а также в специальной свободной номинации.


Евгений Лесников (Autodesk) о тенденциях промышленного проектирования в России

Рост конкуренции на мировых рынках, замедление темпов развития многих отраслей промышленности на глобальном уровне бросают новые вызовы производителям программных решений в области автоматизации промышленного производства. Перед ними стоит задача обеспечить предприятия инструментами для сокращения цикла вывода новой продукции на рынок, сокращения издержек и повышения производительности труда персонала. Эти задачи определили ключевые тенденции в области автоматизации проектирования в промышленном производстве России.

	
 Тренд № 1.

 Рост популярности расчетных решений
 
	
 Раньше инструменты для инженерного, конечно-элементного анализа были абсолютно нишевыми, применялись узкоспециализированными отделами для выполнения наиболее ответственных задач по изготовлению сложных комплексных изделий. На менее критичных участках проводились либо физические испытания, либо расчеты на бумаге. Сейчас изделия и требования к ним стали сложнее, для их производства используются современные материалы и технологии, а это требует расчетов в большем количестве, на разных этапах проектирования.

 Росту популярности расчетных продуктов способствует и усиление конкуренции у производителей. Если раньше достаточно было улучшить функциональные характеристики изделия — увеличить скорость машины, прочность делателей и так далее, — то сейчас многие производители достигли определенного технологического плато, при котором дальнейшее улучшение изделия становится более трудоемким, требует более глубокой проработки изделия. Теперь производителю приходится конкурировать в новых областях инженерных знаний и навыков для снижения себестоимости и сокращения срока производства. Например, всем известно, что детали имеют определенный срок службы. Вместе с тем есть рыночный срок жизни изделия. Поэтому для производителя важно уметь проектировать деталь, соответствующую рыночному сроку жизни изделия. В противном случае производитель сделает ее необоснованно прочнее, дороже и, соответственно, недополучит прибыль.

 В настоящее время Autodesk обладает широким набором решений для анализа и расчетов. Линейка этих продуктов предлагается под названием Simulation.

 
	
 Тренд № 2.

 PDM/PLM для массовых производств
 
	
 Растет потребность предприятий в комплексной автоматизации, объединяющей весь процесс создания изделия — от проектирования до производства — в один производственный цикл. Теперь же идея сквозной, комплексной автоматизации стала актуальна для массовых производителей.

 Несколько лет назад интеграция системы в производственный процесс была под силу только крупным предприятиям, которые имели специалистов высокого уровня и постоянно инвестировали в сервис. Сейчас PDM/PLM — это настроенная, готовая к применению система. PDM/PLM-решения Autodesk базируются на платформе Vault, а продукт Autodesk 360 позволяет обеспечить работу в «облаке».

 
	
 Тренд № 3.

 Интеграция проектов производства и строительства
 
	
 Тенденция возникла благодаря предприятиям, совмещающим использование технологий из разных отраслей и справедливо желающим «увязать» всю работу в единый проект.

 Наиболее типичная ситуация, при которой возникает такая потребность, — установка нового оборудования в уже существующий цех. Задача эта может оказаться отнюдь не тривиальной. В большинстве случаев проектировщикам приходится замерять помещение с помощью трехмерного сканера, лазерной линейки или по старинке с помощью рулетки, а потом считать, достаточно ли места для оборудования. Опираться на строительную документацию, как правило, затруднительно, тем более что в процессе строительства и эксплуатации объект мог претерпеть значительные изменения. В то же время с помощью программных продуктов, поддерживающих строительные и машиностроительные задачи, можно было бы вести проект возведения здания и установки оборудования интегрированно, экономя время и исключая ошибки. Таким же непростым может оказаться и решение задачи по подключению нового оборудования к электрическим и вентиляционным коммуникациям, если решать их отдельно в узкоспециализированных, не интегрированных программных продуктах.

 Для интегрированного решения подобных задач в портфолио Autodesk есть программный комплекс Factory Design Suite. Комплекс содержит средства для промышленного дизайна, проектирования, визуализации, расчетов и анализа, применяемые на всех стадиях проектного цикла в промышленном производстве.

 
	
 Тренд № 4.

 Участие предприятий и вендоров в системе профильного образования
 
	Построение связи между заводом и специалистами в вузах стало жизненной необходимостью для отрасли, поскольку за последнее десятилетие между теорией и практикой проектирования произошел большой разрыв. Вендоры активно подключились к процессу вузовского обучения, помогая подготовить для машиностроительных предприятий достойных специалистов. В Autodesk разработан и претворяется в жизнь план развития образования, ключевыми пунктами которого являются организация «точек присутствия» Autodesk в учебных заведениях, предоставление бесплатных студенческих версий программ, разработка и реализация программ обучения и повышения квалификации преподавателей вузов, разработка учебнометодических материалов для вузов.

	
 Тренд № 5.

 Трансформация рынка ПО. От лицензий к сервисам
 
	Одна из наиболее популярных новых маркетинговых моделей сегодняшнего дня называется фримиум (freemium) модель — производное от «свободный» (free) и «премиальный» (premium). Согласно этой модели продукт или услуга предоставляется бесплатно, при этом доход поставщик получает за счет реализации дополнительных возможностей и сервисов. В ГГ-индустрии эта идея уходит корнями в восьмидесятые. Создатели программного обеспечения распространяли бесплатные дискеты или CD-диски для продвижения полных версий ПО. Сегодня именно по такому пути развивается рынок PLM (Product Lifecycle Management). Так, Autodesk создает бесплатные мобильные приложения, поддерживающие PLM и другие технологии для инженеров и дизайнеров, а профессиональные и полнофункциональные решения предоставляет за деньги.

	
 Тренд № 6.

 Визуализация и доступные трехмерные инструкции
 
	
 Визуализация всегда была в первую очередь рабочим инструментом дизайнеров. Сейчас в области промышленного производства она стала инструментом общения внутри проекта, способом наглядно доносить информацию до других его участников. Этому способствовало и изменение бизнес-процессов на большинстве производств: если раньше инженер общался с инженером при помощи чертежа 2D с учетом всех сопутствующих стандартов, то теперь инженерам приходится взаимодействовать не только со своими коллегами, умеющими читать чертежи, но и с финансистами, заказчиками и другими специалистами из смежных отраслей. В данной ситуации доносить свои идеи нужно в предельно понятной форме. И вот здесь качественная трехмерная визуализация выходит на первый план.

 Как показывают исследования, проведенные во многих странах мира, люди все реже читают разделы help на продуктовых сайтах и все менее охотно изучают бумажные инструкции. И это касается как обычных покупателей, так и специалистов-сборщиков. Это значит, что стандартные бумажные инструкции уже не соответствуют запросам рынка. Уже сформировалась потребность в инструкциях другого рода — более доступных и наглядных для потребителя и более простых в разработке.

 В ответ на эту потребность появился новый класс САПР-продуктов, который позволяет разрабатывать наглядные видеоинструкции автоматически в процессе работы над объектом. Этот тренд также связан с ростом возможностей визуализации, с появлением более доступных и мощных инструментов в этой области.

 В качестве примера можно привести продукт Autodesk Inventor Publisher. Эта программа изначально ориентирована на людей, не знакомых с САПР. Она исключительно проста в применении, и на ее освоение конструктор потратит не более часа. Инструкция формируется в процессе работы над изделием и автоматически обновляется, если обновляется любое из звеньев цепочки.

 



Анастасия Морозова (Autodesk) о настоящем и будущем строительства в России

По оценкам отечественных аналитиков, производительность труда строительного сектора России сегодня составляет около 21% производительности того же сектора в СЕТА. Чем объяснить столь неприглядную картину? Множеством факторов. Это и несовершенство законодательства, и сложность получения различных согласований и разрешений. Однако далеко не последнюю роль играют и технологии проектирования, строительства, эксплуатации, совершенствуя которые можно влиять на производительность в отрасли.

Технологией, которая уже сейчас меняет привычный уклад индустрии, дает ей серьезный импульс к росту, стало информационное моделирование сооружений BIM (Building Information Modeling). В России мы впервые стали активно говорить о ней примерно пять лет назад. В тот момент фокус был в первую очередь на трехмерной модели здания. С тех пор сфера использования BIM стала шире, сегодня это уже детальная информационная модель объекта строительства, которая может применяться на всем протяжении жизненного цикла сооружения — от стадии концепции до проектирования, строительства и эксплуатации.

По нашим оценкам, к 2013 году примерно 17% отечественных проектных и строительных компаний уже в той или иной степени внедрили технологию информационного моделирования. В Северной Америке такой же уровень проникновения технологии наблюдался в 2007 году. С тех пор американский рынок BIM вырос в четыре раза. В России мы ожидаем как минимум трехкратный рост в ближайшие два года. Стоит учесть, что за последние годы программные продукты, реализующие технологию BIM, стали совершеннее, обрели множество практичных, эффективных инструментов, поэтому такой прогноз можно даже назвать консервативным.

	Технология информационного моделирования: будущее или настоящее?
	
 Сегодня на BIM уже перешли наиболее инновационные компании. Консервативные и большие предприятия находятся на переходном этапе. Они уже осознали необратимость изменений и выбирают оптимальный метод перехода. Фокус дискуссии сместился с самой технологии и целесообразности ее использования на методы внедрения. Этот вопрос критически важен: ни одна компания не может прервать свой производственный процесс. Поэтому внедрение должно быть плавным и учитывать особенности предприятия.

 Можно ли получить отдачу от BIM уже на первом проекте? Такой вопрос чаще всего задают директора компаний, решившиеся на внедрение технологии. При всем желании мы не можем ответить на него однозначно положительно. Переход требует инвестиций, в том числе времени, новых навыков, разработки стандартов, процессов. На ряде этапов сроки будут сокращаться в разы, но необходимость разработки BIM-стандартов, классификаторов и новых процессов приводит к тому, что первый проект при правильном внедрении требует столько же времени, сколько и уже устаревшие методы. Но очевидные преимущества использования BIM дают о себе знать на втором-третьем проекте.

 
	Дорожное строительство
	Внедрение новых технологий в области дорожного проектирования идет значительно медленнее, чем в области проектирования зданий. Среди компаний, работающих в этой сфере, все еще доминируют 2D и плоские чертежи, не позволяющие ни автоматизировать стадию ТЭО, ни подключить анализ времени/4D или стоимости строительства/SD. Мы это связываем со структурой дорожно-строительного рынка, на котором отсутствуют вертикально интегрированные компании, заинтересованные в экономии на всех этапах работы над проектом, в «бесшовной» передаче данных. К примеру, проектные институты работают исключительно над собственной узкой задачей: спроектировать дорогу и сдать документацию в бумажном виде, что требует от них законодательство. При этом последующей эксплуатацией занимаются уже другие организации, а инвестор, в качестве которого на данном этапе в основном выступает государство, вообще далек от начального этапа, то есть проектирования.

	Мобильные технологии
	Неразрывно связано будущее архитектурно-строительной отрасли и с мобильными технологиями. Уже сегодня мобильные устройства начинают использоваться на российских стройплощадках. Так, в России насчитываются уже сотни тысяч пользователей бесплатного приложения для мобильных устройств AutoCAD 360, позволяющего работать с электронными чертежами в любом месте с мобильного устройства. Достаточно часто планшет можно увидеть в руках иностранных специалистов, которые приезжают на нашу стройку, к примеру, для монтажа оборудования. Однако уже сегодня многие российские девелоперы планируют в ближайшем будущем переходить на использование планшетов на стройке.

	Кто будет главным драйвером внедрения новых технологий?
	
 В первую очередь — девелоперы и вертикально интегрированные строительные холдинги, которые включаются в процесс на этапе проектирования, затем ведут стройку, а иногда продолжают работать на объекте и на этапе эксплуатации. Такие компании получают значительную экономию средств при использовании BIM на всем протяжении жизненного цикла объекта. Еще один класс компаний — крупные промышленные холдинги, которые сами занимаются строительством, реконструкцией и эксплуатацией своих собственных производственных мощностей. По аналогии со строительными компаниями они получают огромную выгоду от технологий BIM на этапе строительства и эксплуатации, и это мотивирует их к наиболее быстрой адаптации технологий.

 Другим драйвером рынка становятся компании, специализирующиеся на создании информационных систем для эксплуатации зданий. В последние полгода мы отметили значительный рост количества компаний, которые переводят подобные системы с работы на основе аналоговых данных на использование в качестве основы информационной модели.
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